

WorkétIcA

Foro para la aplicación ética de la IA en el trabajo

⌘ Fundación Máshumano

Hacer. Crecer. Ser.

Nota de conocimiento 1.

¿Cómo saber si la IA se aplica de forma ética en nuestros entornos de trabajo?

En la actualidad, la inteligencia artificial (IA) juega un papel fundamental en la transformación de los entornos laborales. Sin embargo, uno de los grandes retos que surgen es la **aplicación ética** de la IA. La pregunta es clara: **¿Cuántos de nosotros tenemos la certeza de que la IA se está aplicando de forma ética en nuestros entornos de trabajo?** Y aún más importante, **¿cómo podemos verificar que se están tomando decisiones éticas en su implementación?**

Estas interrogantes han guiado las reflexiones en el foro **WorkétIcA**, donde, bajo la guía de la filósofa **Fátima Álvarez**, se ha analizado un caso práctico que exemplifica la problemática ética de la IA: **el incidente ocurrido durante un concierto de Coldplay**. Este caso nos permite reflexionar sobre los problemas éticos que surgen cuando la tecnología se cruza con temas tan sensibles como la **privacidad** y los **límites de la exposición pública**.

A partir de este análisis, se han abordado varios aspectos fundamentales relacionados con la ética de la IA en los entornos laborales. A continuación, se exponen algunas de las principales reflexiones surgidas:

1. Ética y Moral: Dos Conceptos Clave

La reflexión sobre la ética en la IA comienza con la distinción entre **ética y moral**. **José Luis López Aranguren** define la **moral** como el sistema de valores y normas que rigen en una sociedad o grupo, estableciendo lo que es correcto e incorrecto. Por su parte, la **ética** se ocupa de reflexionar filosóficamente sobre esas normas, analizando su fundamentación y la justificación de lo que se considera moralmente aceptable. Esta distinción es crucial para entender los problemas éticos que pueden surgir en la aplicación de la IA en el trabajo.

2. Ley y Ética: ¿Coinciden Siempre?

La relación entre **ley** y **ética** es otro punto clave de reflexión. Aunque la ley regula el comportamiento en la sociedad, imponiendo sanciones en caso de incumplimiento, la ética depende de la conciencia personal. A menudo, lo que es legal no siempre coincide con lo que es ético, y el caso del concierto de Coldplay evidenció que, más allá de los aspectos legales, persisten interrogantes éticos que requieren ser abordados.

3. La Tecnología no es Neutra

En el caso de la IA, la tecnología no solo es una herramienta, sino que está inmersa en un contexto social, económico, cultural y político que influye en su desarrollo y uso. Por lo tanto, la ética de la IA involucra a todas las personas que participan en su ciclo de vida y a las estructuras en las que opera. ¿Es posible que la IA tenga su propia ética?

Lecturas Recomendadas

- *Sócrates y la ministra de Educación*, de **Eduardo Infante**
- *Tres tópicos sobre la tecnología*, de **Antonio Diéguez Lucena**
- *Meditación de la técnica*, de **José Ortega y Gasset**

Fátima Álvarez. Dirección Experta WorkétlcA

Con el apoyo de la Red de Empresas Máshumano

